

2004 06.

En Torno a los Pioneros

Por FIDEL ARANEDA BRAVO de la Academia Chilena

PÁGINAS DE LA INDEPENDENCIA NACIONAL.— Claudio Orrego Vicuña

Claudio Orrego Vicuña, escritor infatigable, valiente y oportuno, ha publicado cuatro valiosos documentos del período de la Independencia, con los cuales pretende probar, contra la opinión de Francisco A. Encina, que en los pioneros de nuestra independencia "existió un ideal liberal y democrático".

Encina, con suyo sistema histórico-racionalista y manchesteriano, con mucha inventiva y singular intuición se comalga, sostiene, rigurosamente ajustado a la verdad de los hechos y documentos, que los patriotas comenzaron a pensar en la independencia definitiva de España en 1801. Los primeros que lancaron esta idea son: el fraile mercedario, y después canónigo de Santiago, Joaquín Larrain y Salas, Bernardo O'Higgins, Camilo Henríquez y José Miguel Carrera.

En 1810 nadie hablaba de emancipación definitiva de España, entonces lo único que se pretendía era defender al Rey Fernando VII de la invasión napoleónica.

Cómo afirma Orrego Vicuña, en la introducción con que publicó el CATECISMO POLÍTICO CRISTIANO de José Amor de la Patria, es cierto que el historiador Encina niega arbitrariamente que los pioneros de la Independencia de Chile tuvieren ideología política republicana, afirmación antojadiza como muchas de las de Encina, porque el CATECISMO, de autor anónimo, publicado antes del 18 de septiembre de 1810, como lo prueban modernos historiográficos, ejerció decisivo influjo en las ideas políticas de los Padres de la Patria. Este ideal de crear una nación independiente se generó en 1811, y en él tuvo parte importante el famoso CATECISMO.

A propósito de la obra escrita con el pseudónimo de José Amor de la Patria, y cuya paternidad aún no se descubre, creo que después de una lectura atenta se podría atribuir a algún sacerdote, porque el CATECISMO está inspirado en auténticos principios cristianos, y su forma literaria carece de la amplitud retórica de los autores laicos y de los eclesiásticos sugeridos por las ideas de la Ilustración; ademá, al contrario, el lenguaje es claro y preciso. Es evidente que su autor no puede ser eclesiástico, porque muestra ciertas



Claudio Orrego.

samente, de que después del 18 de septiembre de 1810 no había otro asunto que restaurar al Rey Fernando VII en el trono, y la Junta de Gobierno duraría en funciones mientras José Bonaparte reinara en España; de emancipación absoluta nadie hablaba entonces. La Proclama de Quirino Lemachez (Camilo Henríquez), pide la independencia y el gobierno republicano, pero está escrita en 1811. El discurso de Juan Martínez de Rosas, en la inauguración del Primer Congreso Nacional, el 4 de julio de 1811, nada dice de emancipación definitiva, y se lamenta de la cautividad del rey, "nuestro amado Fernando", e insiste en que "todos los vivientes de Chile protestan que no obedecen sino a Fernando". La oración del diputado Camilo Henríquez, en la apertura del Primer Congreso Nacional, confirma también lo dicho; pero es más explícito y en nombre de la justicia defiende y sostiene, por primera vez en Chile, "la libertad de nuestra nación"; sin embargo, no dejó de expresar su "amor al rey", y espera que el Congreso resuelva lo "que haya de hacerse en las difíciles circunstancias" de la acallada del trono español; pero a juicio de todo, del contexto del discurso se concluye que roza por la libertad absoluta; mas no olvidemos que hablaba en julio de 1811. Finalmente pide a Dios que dé resistencia a "nuestros débiles principios"; se refiere, sin duda, a los republicanos, y ruega al Creador que inspire una Constitución "sana, sabia, equitativa y benevolente". Por último, el sacerdote del realista mercedario, Fr. José María Rojas, prueba sólo la inquietud natural de los chilenos monárquicos que estaban en ante-

En torno a los precursores [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En torno a los precursores [artículo] Fidel Araneda Bravo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)